


题记一

钱锺书先生讲过，《老子》所谓师法天地自然，不过是借天地
自然来做比喻罢了，并不真以它们为师。从水的特性上悟到人应该
“弱其志”，从山谷的特性上悟到人应该“虚其心”，这种出位的
异想、旁通的歧径，在写作上叫作寓言，在逻辑学上叫作类比，可
以晓谕，不能证实，更不能作为思辨的依据。

钱先生是把《老子》当作一个纯粹的学术研究对象加以分析
的，可想而知的是，他的《管锥编》如果不是写得足够晦涩难懂，
恐怕早就招来人民群众的一片骂声了。对待传统经典，有些人喜欢
站在巨人的肩上，但更多的人喜欢跪在巨人的脚下。



题记二

做自然人，还是做文明人，这是道家和儒家的一大分歧。举一
个很简单的切身的例子：你今天的晚餐食谱是羊肉烧烤，厨师正磨
刀霍霍准备宰羊，你该怎么做呢？

人类的天性就是杂食，所以人吃羊是“自然”的；而恻隐之心
也是人类的天性，所以你不忍心看到小羊被杀也是“自然”的。孟
子就折中地解决过这个问题：羊当然可以杀，可以吃，只是君子应
该远离厨房，避免看到羊被宰杀的残忍过程。——小人有没有恻隐
之心，孟子就不管了。

这个道理引申之，如果我们手持先进武器，突然看到一只老虎
在追捕一只小羊，我们应该怎么做呢？按照《老子》“圣人不仁”
的标准，我们应该听之任之，不以自己的意志去干涉自然规律。但
按照儒家的标准，即便我们知道老虎吃羊是不可改变的自然规律，
也知道老虎并不是因为道德品质败坏才去捕食小羊的，还知道即便
我们救下这一只小羊也救不下千万只小羊，我们至少还是应该开枪
把“眼前的”这只老虎吓跑，把“眼前的”这只小羊救下来才对，
非如此则是人性沦丧、毫无恻隐之心的表现，也就不成其为君子
了。



自序

这本书更多地把《老子》拉到形而下的层面上来辨析，重点着
眼于它在政治学和社会学上的意义。并不是我特意选取了这个角
度，而是我以为《老子》原本的关注焦点就是形而下的，这在书中
会有相应的论述，连带着对前人的一些导向形而上的成说也有相应
的辩驳。

在这样的视角确立之后，本书进而分析《老子》若干重点议题
的来龙去脉，考察《老子》特殊的论证方式和理论的自洽性，站在
前辈学者的肩膀上略有一己之得。力有未逮，谨供方家批判。

熊逸



引言　道可道

1

“道可道，非常道。”在进入正题之前，先要澄清一个流传较
广的误解。南怀瑾老先生讲过：“有人解释《老子》第一章首句的
第二个‘道’字，便是一般所谓‘常言道’的意思，也就是说话的
意思。其实，这是不大合理的。因为把说话或话说用‘道’字来代
表，那是唐宋之间的口头语。”（《老子他说》）

但事实是，唐宋以前“道”就有了“说”的意思，比如《史记
·刺客列传》，燕太子丹和鞠武商量着怎么安置从秦国逃过来的樊
於期将军，鞠武就说“且以雕鸷之秦，行怨暴之怒，岂足道哉”；
《史记·李将军列传》，汉文帝很欣赏李广的勇武，但感叹他生不
逢时，说李广如果生活在汉高帝刘邦的时代，“万户侯岂足道
哉”。

更要紧的是，西汉前期的道家权威就已经用“说”来解释这个
“道”了；在先秦的典籍里，“道”也已经有了“说”的意思，尽
管并不多见，比如《荀子·非相》有“学者不道也”，《荀子·儒
效》有“客有道曰……”，《诗经·鄘风·墙有茨》有“中冓之

言，不可道也。所可道也，言之丑也”。[1]

所以，我这里还是继续依照传统，把“道可道，非常道”理解
为“可以用言语表达的道，就不是常‘道’”。
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道，可道还是不可道，这是一个问题。形而下地说，正是这个
问题把人群一分为二，相信“道可道”的是一种人，相信“道可
道，非常道”的是另一种人。

前一种人偏于理性，喜欢探求知识，凡事讲逻辑、讲证据，如
果想要他们相信你的话，你就需要提供给他们足够的证据，由着他
们去辨析、检验，直到确认无误为止。而且他们也甘愿承受许多没
有答案的问题，信者存信，疑者存疑。这种人接受新东西，靠的是
一个字：懂。



后一种人却不同，他们也许会鄙薄前一种人，认为那种人即便
有时也会欣赏美色，但能够欣赏的至多不过是那类“红红的脸、膀
宽腰圆、骨骼粗大、肌肉丰满的生理学上的美人”——这是二叶亭
四迷在《浮云》里的一个绝佳形容。而他们自己，偏于感性，对逻
辑和证据并不太在意，如果你想要他们相信你的话，任你给出再充
足的证据、再严密的推理，也不会有多大作用，关键要看你的话能
否打动他们。

他们的思考方式，用诗人波德莱尔的话说，就是“音乐式的和
绘画式的，不耍弄诡辩，不使用三段论，也不用演绎法”。但对于
证实，“除非在我们的脉搏上得到证实，哲学上的定理也还不能算
作定理”——这是济慈的话，还是诗人的语言。

再有，他们通常也不大容易接受许多没有答案的问题。他们需
要斩钉截铁的答案，而无论这样的答案是否有着足够的证据来做支
撑。他们接受新东西，靠的是另一个字：悟。

所以，道，到底能不能被讲清楚，这虽然也取决于讲述者，但
更加取决于听众。甚至对后一种人来说，不讲清楚或者讲不清楚才
是最好的结果，毕竟人生总需要一点神神秘秘、高深莫测的东西，
也只有这样的东西才适合作为一个人的永恒的精神支柱。也许正是
出于同样的感受，伯特兰·罗素在谈论伟大的柏拉图的时候，才会
以这样一句话作为开场白：“颂扬柏拉图——但不是理解柏拉图
——总归是正确的。这正是伟大人物们的共同命运。”

所以许多人愿意相信（“愿意相信”往往就直接和“相信”画
等号了），我们的一位名叫李耳的祖先已经在两千多年前洞悉了天
地间最核心的规律，并且用一种神秘的语言启示世人。于是，无论
是今天的中华民族将要在世界上崛起，还是张三、李四把自身升华
到一种至高无上的精神境界，都仰赖于对《老子》这部书的悉心感
悟。

也就是说，《老子》这部书上可以洞彻天机，中可以安邦定
国，下可以作为一个人的励志枕边书，指导任何时代的任何人如何
修身养性，如何为人处事，甚至如何缓解失恋的痛苦，如何挨过失
业的打击。也许，当我们被黑心老板无故克扣了大把工钱，正犹豫
着要不要争取自己的合法权益的时候，“算了吧，”我们毕竟还可
以这样安慰自己，“夫唯不争，故天下莫能与之争。”



当然，我并不是说这种方法并不可取，亦不是说经由这种方法
所获知的结论都是不可轻信的，因为事实上我很赞同威廉·詹姆士
对于神学的一种主张：“如果神学的各种观念被证明对具体的生活
确有价值，那么在实用主义者看来，在确有这么多的价值这一意义
上说，它就是真的了。”（《实用主义》）只不过这种方法并不被
本书所取——并非因为偏见，只是出于趣味。
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马歇尔·麦克卢汉是美国二十世纪六十年代的风云人物，他曾
经力证过感性认知的无与伦比的优越性。保罗·约翰逊如此概括过
他的理论：“只有当诉诸多种感官的时候，人类相互间的交流才是
最有效的。所以，生活在想象力高度发达的环境之下的原始人比现
代人更快乐，并且其人格的发展也是更完善的。文字的发明使视觉
成为人类最重要的交流手段，乃至有了印刷术，视觉就几乎成了唯
一的交流方式了。人类因此而把自己局限住了，变得日趋贫乏，而
且，印刷术的特性把交流框在了一种线性模式当中，人类的思维也
就陷入了循规蹈矩的逻辑方法。电视的发明与普及打破了印刷这一
线性模式的垄断，重新使生活变得丰富多彩。麦克卢汉的这一理论
自然被大众传媒欣然接受，后者更把麦克卢汉造就成畅销书作家和
世界知名人物。麦克卢汉在一些青年人当中也受到了欢迎，因为他
似乎阐述了这样一个道理：从严肃的思考中得出理性与合乎逻辑的
结论是不重要的，感性才是一切；所以，辍学的学生要比优等生生
活得更为充实，从生活中得到的益处也更多些。”（Enemies of
Society）

保罗·约翰逊的确有点语带讥讽，并且对麦克卢汉的风靡一时
颇不以为然：“令人吃惊的是，麦克卢汉的理论从未受到有识之士
的认真对待。”而今天的我们或许可以比保罗·约翰逊多一点宽
容，毕竟麦克卢汉式的《老子》（就其论说方式及流行程度这双重
意义而言）也许会令我们获益更多。

只是我这本书不大关心“获益”与否，甚至还会在济慈以诗意
的语调询问“在冷冰冰的哲学的触摸下，是否所有的东西都会失去
魅力”的时候，我竟然会点头称是。所以，有些读者最好就到此止
步了。

感性一途于我或许永远都是the road not taken（未走之
路），而踏上的那条路自然也就是the one less travelled（少有



人走之路），这至少不讨出版社的喜欢，看上去也无趣得多。的
确，《老子》这部书，如果要“悟”，可以悟得天花乱坠（我们可
以说刘翔在成名之赛的那天清晨，就是因为突然悟到了《老子》
“不敢为天下先”的道理，所以才跑出了世界第一）；但如果要
“懂”，那就费力多了。

所谓费力，需要分两个层面来说。在超验的层面上，就像孔丽
维·柯恩归纳的那样：“道”之所以无法用语言表达，是因为语言
属于辨别力和知识领域的一部分，而“道”是超越它们的；语言是
现实世界的一个产物，“道”则是超越现实世界的。“道”是先验
的、无所不在的，它创造、构建整个宇宙，并赋之以秩序，它并不
是宇宙的一个部分。（The Taoist Experience：An Anthology）

话虽如此，即便我们去看道教那些玄而又玄的典籍，比如著名
的《道体论》（大约出于唐代），文章是用问答的形式，提问的人
在得到答案之后有时还不敢肯定，于是乎多问一句“你是怎么知道
的”，回答的人就会说“因为《老子》的哪段哪段是如何如何说
的”。终归还是摆脱不了语言文本，没有放弃对信息来源的追究，
也就是说，没做到“禅客相逢只弹指，此心能有几人知”的境界。
[2]也许维特根斯坦说对了，语言的极限就是世界的极限。

而在形而下的层面来说，问题又要分成两点。

首先，要承认语言确实是一种很有局限性的工具，凡有描述，
必有遗漏，就像任何一份中国地图也不可能“完整地”描述出中国
是什么样子。不过我们也得看到事情的另一面：没有人会需要一份
比例尺是1:1的地图。

莱布尼茨以为，我们的语言是依赖于知觉的，因此知觉所具有
的模糊、歧义等缺陷，同样也表现在语言上。正是基于这个考虑，
他才致力于发明一种“清晰的”符号体系，以使所有的问题都可以
像数学题那样得到解决。但是很遗憾，我们恐怕看不到这一伟大想
法的成功实现了。

其次，用世俗的眼光来看，《老子》的内容并没有深奥到言语
无法表达、逻辑无法梳理的程度，它之所以难懂，只在于年代久
远、材料匮乏。所以，不只是一部《老子》难懂，《论语》也难
懂，《诗经》也难懂，《尚书》更难懂。胡适当年就说，“今日提
倡读经的人们，梦里也没有想到五经至今还只是一半懂得、一半不



懂得的东西”；王国维这样的大家也坦言说《诗经》他不懂的有十
之一二，《尚书》他居然有一半都看不懂。（《我们今日还不配读
经》）
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难处虽大，难点虽多，但好在学术是不断进步的，这些年出土
的新材料又这么多，虽然又带来了很多新问题，但一些横亘千年之
久的老问题总算陆续被解开了。那么，那个神秘的“道”，终于能
被说清了吗？

即便只从日常生活来看，不但“道”说不清，很多平凡细碎的
事情也一样说不清。想象一下，你向全世界最好的画家描述你最熟
悉的一位朋友，请画家根据你的描述为你的这位朋友画一幅肖像，
他的画可以逼真到何种程度呢？

任凭你千言万语，你的描述也无法穷尽你这位朋友的所有特
点。但令人欣慰的是，八九不离十的描述总还是可以做到的。同样
地，老子对他心目中的“道”也做过这样一种约略的描绘：

视之不见，名曰夷；听之不闻，名曰希；搏之不得，名曰微。
此三者不可致诘，故混而为一。其上不皦，其下不昧，绳绳兮不可
名，复归于无物。是谓无状之状，无物之象，是谓惚恍。迎之不见
其首，随之不见其后。

执古之道，以御今之有。能知古始，是谓道纪。（《老子》通

行本第十四章）[3]

陈鼓应先生的翻译是：“看它看不见，名叫‘夷’；听它听不
到，名叫‘希’；摸它摸不着，名叫‘微’。这三者的形象无从究
诘，它是混沌一体的。它上面不显得光亮，它下面也不显得阴暗，
它绵绵不绝而不可名状，一切的运动都会还回到不见物体的状态。
这是没有形状的形状，不见物体的形象，叫它作‘惚恍’。迎着
它，看不见它的前头；随着它，却看不见它的后面。把握着早已存
在的‘道’，来驾驭现在的具体事物。能够了解宇宙的原始，叫
作‘道’的规律。”（《老子注译及评介》）

既然“道”是无法言说的，这些描述便当然只是“道”的一点
模糊的轮廓和模糊的感觉。但这里还有一点训诂上的争议——李零



先生重新校订了文本，重点是把“执古之道”改作“执今之道”，
论述说：“我们跟在它的后面，顺着看，看不见它的尾巴；我们跑
到它的前面，迎着看，又看不见它的头。它是一条线索。我们用今
天的道，观察今天的世界，才能知道古代的事情，这就是所谓‘道
纪’（道是贯穿古今的一条线）……‘执今之道，以御今之有。能
知古始，是谓道纪’，这段话，帛书本和今本不一样，帛书本的意
思是，既然道这个东西，‘随而不见其后，迎而不见其首’，过去
和将来，两者都很难知道，就必须从今天入手。只有用今天的道理
弄清今天的事情，然后才能知道古代是什么样，原来是什么样。今
本把‘执今之道’改为‘执古之道’，其实是窜改。这等于说，只
有以古御今，才能懂得今。我看还是帛书本更好。”（《人往低处
走》）

“道”就是混混沌沌、神龙不见首尾的这个样子，[4]《老子》
到底要人“执古之道”还是“执今之道”呢？到底要人以古御今还
是以今推古呢？若依我看，还是前者更加站得住脚。之所以得出这
个结论，这要从《老子》这一章里的“道纪”谈起。

所谓“道纪”，陈鼓应先生释作“道的规律”，李零先生则以
为是“道是贯穿古今的一条线”，这两种解释恐怕都不准确。

《说文解字》：“统，纪也。”释“纪”为“丝别也”，段玉
裁注释说：每根丝线都有个线头，这就是“纪”，一堆丝线都把线
头束起来，这就是“统”。《淮南子·泰族》有一处“统”“纪”
连称，颇能说明问题：“茧之性为丝，然非得工女煮以热汤而抽其
统纪，则不能成丝。”这是在说人性需要加以引导的道理，用缫丝
来做比喻，说蚕茧是可以从中抽丝的，但如果不经过女工用开水煮
熬，抽出蚕茧的“统纪”，那是怎么也抽不出丝线的。

这个“统纪”的意思就很明显了，是指丝线的线头。那么“道
纪”也就该是道的线头，即《老子》本章所谓的“古始”（能知古
始，是谓道纪）。我们可以把它领会为道之原，或者道之本。这样

理解，既有训诂上的妥帖依据，上下文也变得畅通无碍了。[5]

魏晋玄学时代的天才少年，古代最著名的《老子》注释家王弼
说过，《老子》之书，如果一言以蔽之，核心思想不过是四个字：
崇本息末。再具体一点来讲，就是“观其所由，寻其所归，言不远
宗，事不失主”。（《老子微旨例略》）也就是说，《老子》之道
如果可以比喻为种树的话，就是要人多在树根上下功夫，而不要总



欢迎访问：电子书学习和下载网站（https://www.shgis.com）

文档名称：《道可道：《老子》的要义与诘难》熊逸 著.pdf

请登录 https://shgis.com/post/2279.html 下载完整文档。

手机端请扫码查看:


